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国合会工作报告

祝光耀
2003 年 10 月 30 日

尊敬的各位副主席，各位委员与组长，各位来宾，女士们、先生们：

首先感谢主席团委派我担任秘书长，我将与各位委员一道，共同为搞好国合会工作

做出积极贡献。

今年上半年，中国遭受了非典疫情的袭击，在困难条件下，大家积极努力，有序地

推进国合会和课题组工作，取得了显著进展。现在，请允许我简要报告一年来国合会的

有关工作情况。

第一个问题：有关部门和地方政府研究采纳《建议》的基本情况

截止到 2003 年 9 月底，秘书处共收到外交部、发改委、科技部、国防科工委、财政

部、建设部、铁道部、交通部、水利部、商务部、海关总署、质检总局、环保总局、林

业局、法制办、中科院、发展研究中心、气象局、海洋局、海洋石油总公司等 20 个有关

部门、单位和北京、天津、吉林、陕西、重庆、贵州、江西、广东 8 个省、直辖市关于

研究采纳《建议》情况的复函。

这些复函反映的情况令人鼓舞，体现在：

促进中国环境与发展事业的一些法律法规今年相继正式实施，主要包括：《中华人民

共和国清洁生产促进法》（2003 年 1 月）、《中华人民共和国环境影响评价法》（2003 年 9

月）、《退耕还林条例》（2003 年 1 月）、《排污费征收使用管理条例》（2003 年 7 月）。国

务院办公厅还批准转发了《关于加强防范外来有害生物传入工作的意见》，严格防止外来

生物物种入侵。

为加强可持续发展的综合决策，改进政府环境保护的协调机制，建立了全国环境保

护部际联席会议和生物物种资源保护部际联席会议。

在制定《中国 21 世纪初可持续发展实施纲要》及资源环境定价、推行清洁生产、森

林与草地建设等相关规划、计划时，都注意了采纳《建议》的有关内容。

调整现行税制中的税种政策，对环境和生态保护给予支持，利用税收杠杆促进环境

保护和生态建设。

采取措施，鼓励各种形式的资金进入市政公用行业市场，鼓励跨地区、跨行业经营，

逐步建立市政公用行业特许经营制度。

进行了退耕还林工程生态、经济与社会效益的分析、评估，进一步完善了退耕还林

还草政策。
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地方政府也积极研究采纳《建议》的相关内容。北京市建立长效环境管理机制，分

阶段治理大气污染，已取得明显成效。重庆市专项开展“生物安全”调查工作，重点调

查外来有害物种的分布、规模及对本地生态系统的影响。

各部门的复函涉及领域和内容很多，为更好地向国合会报告情况，秘书处认真整理

了这些复函，作为附件一单独列出，供大家参阅。

第二个问题：关于国合会人员调整情况

国合会增补的外方执行副主席、秘书长、副秘书长和部分中外委员和课题组组长，

今天上午已获得会议通过。我们在欢迎新任的外方执行副主席和中外方委员的同时，也

深深感谢已离任的外方执行副主席、中外方委员和秘书长，我们应该铭记他们为国合会

所做出的贡献。

第三个问题：关于创新国合会工作

为提高国合会给中国政府建议的质量和改进传统的国合会建议的转发方式，核心专

家建议：为创新国合会工作，今后国合会年会将不再形成内容泛泛的《建议》文本，而

将其改为：各课题组按照规定的格式、要求将本组的工作报告写成直接呈送国务院领导

的建议报告。该报告将本组在工作报告中提出的政策建议进行浓缩和精炼，形成建议简

本，提交年会讨论。经会议讨论通过后，将建议简本（附本组工作报告）按照不同领域，

直接报送国务院分管领导批示。核心专家准备的关注问题报告也按照以上思路，结合本

次会上中外委员、专家们阐发的建议和思想，浓缩、精炼出关注问题报告的建议简本，

提交会议讨论。这样做能够直接向国务院报告我们的研究成果，这也是国合会宗旨和职

责对我们的要求。在这次会议召开之前，核心专家已要求各课题组进行尝试，希望得到

大家的支持并取得成功。

第四个问题：关于核心专家的工作

设立核心专家是本届国合会改革举措之一，从实际效果看，这个改革是成功和有效

的。核心专家认真履行职责，召开了 3 次核心专家会议，审议课题组项目建议书，提出

了评审意见，为主席团批准组建课题组提供了科学依据。为开好这次年会，核心专家专

门邀请在今年年会上做报告的 5 个课题组中方组长进行了预报告，并对他们的报告和建

议进行了讨论，提出了修改意见。这一做法具有积极意义，主要体现在两个方面：一是

促进和强化了核心专家与各课题组组长的交流和沟通，为进一步相互理解和支持，共同

作好工作奠定了良好基础；二是整合各课题组的研究内容，避免重复和交叉，更加突出

各课题组研究领域的重点，有利于提高课题组报告的质量。

第五个问题：关于课题组的工作

今年，能源组、企业组、产业组、循环经济组和投融资组积极开展工作，共召开了 6

次国际研讨会和报告会、13 次课题组工作会、进行了 5 次国内考察，1 次国外考察，组

织评审沈阳市、贵阳市有关规划，有针对性地选择四个行业的重点企业进行专题调研。

进一步的详细情况请参阅已印发给大家的各课题组的报告。

主席团新批准组建了流域综合管理课题组、农业面源污染控制课题组、WTO 与环境

课题组、环境和自然资源定价与税收课题组、可持续交通课题组、保护地课题组以及农

业和农村发展政策研究课题组。他们的工作呈现出许多新的特点，特别是注重发挥各课

题组的联合优势，主动开展横向交流，取长补短，增强了课题组的活力。
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为保证课题组及时组建开展工作，需要尽早确定今后几次年会的主题，以便核心专

家和有关方面围绕主题有针对性地筛选和组建新的课题组。按照主席团关于国合会年会

的主题必须与中国政府关注的优先领域相结合的要求，国合会核心专家经过认真讨论，

建议今后 3 年国合会年会主题的大致领域和范围是：2004 年年会以农村可持续发展为主

题，2005 年年会以可持续城镇化为主题，2006 年年会以社会进步与小康社会为主题。中

方执行副主席解振华先生原则同意了核心专家的建议。昨天下午的主席团会议已经讨论

并原则通过了这些建议。欢迎大家就此发表意见，提出看法。

目前，正在考虑组建拟在 2005 年、2006 年向年会做报告的课题组。围绕今后几年的

国合会主题，有关国际机构和国内部门建议成立环境管理以及环境与健康课题组。希望

大家参考上面提到的国合会主题领域和范围，集思广益，就组建课题组或是希望在某一

领域开展研究，提出意见和建议。今天上午，刘江副主席已经提出了组建课题组的相关

建议，可以参考。

第六个问题：关于秘书处的工作

在主席团的领导下，秘书处除日常事务外，主要做了以下几项工作：

1．遵照主席团的指示精神，做好国合会主席团和委员的调整。

2．加强对课题组组建和日常工作的协调指导，推动课题组与有关国际组织开展合作

和研究，促进课题组之间的横向合作，支持并推动课题组研究工作的开展及其成果的传

播。

3．注重做好国合会《建议》的反馈工作。今年各部门的复函有以下 2 个特点：一是

数量多于往年，共有 27 个省级部门提交了书面复函，国合会《建议》的反馈情况一年比

一年好；二是一些没有直接参与国合会工作的其他部门从实施可持续发展的角度，也希

望能够认真研究和采纳《建议》中的相应内容。有关部门还非常认真地指出了《建议》

本身表述得不得当、不准确的内容。国合会《建议》在更大范围内得到传播与实施，中

央部门和地方政府更加注意在决策过程中注重可持续发展，表明实施可持续发展战略越

来越深入人心。

4．做好国合会三届二次会议的筹备工作，经与核心专家讨论，并报请主席团同意，

确定本次年会的主题为：全面建设小康社会与可持续的新型工业化道路。根据主席团的

指示，秘书处邀请了中外主旨发言人和特邀发言人，并做好相关工作。

5．加强自身能力建设，举办了项目管理培训班、项目财务管理培训班和时间管理培

训班，秘书处整体业务能力水平明显提高。

6．更新了国合会网站，重新设计了网站的框架结构，开设了网上论坛，将国合会历

史成果汇录成资料库，为国合会的信息沟通和传播搭建了新的平台。欢迎大家随时查询

网站。

第七个问题：关于核心资金机制

根据主席团关于建立第三届国合会核心资金机制的指示，秘书处与加方办公室多次

协商，取得共识，在瑞典斯德哥尔摩环境研究院的帮助下，拟订了《第三届国合会核心

资金机制原则（初稿）》。秘书处邀请国合会主要捐赠国的驻华使馆及国际机构的代表，

对该文件进行了深入讨论、修改。下面，我就核心资金机制的基本原则、使用范围和比

例的设想做一简要介绍：
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核心资金机制的第一个基本原则是共同管理原则。捐款国可以选择中方秘书处或加

方办公室管理资金。秘书处和加方办公室应共同讨论确定用于课题组、国合会有关活动

的资金额度和范围，并定期沟通捐赠资金的收入和支出情况。

第二个基本原则是课题组资金使用和管理原则。课题组必须得到主席团的批准后才

具备接受核心资金的资格。课题组申请资金由课题组中外方组长共同商议并签署预算报

告，经由秘书处上报主席团执行副主席审批，同时将有关信息通报给捐赠方。获得批准

后，秘书处或加方办公室才能为课题组拨付资金。

第三个基本原则是接受审计和监督的原则。秘书处和加方办公室均设专门账户，接

收核心资金，按照国际通则管理和使用资金，邀请独立的第三方审计机构，按照国际社

会普遍通行的惯例，对核心资金的使用进行审计。

到目前为止，加入核心资金的有中国、加拿大、瑞典、挪威、德国和壳牌公司等国

家和机构，资金总量约为 1 067 万美元。核心资金的 80%用于支持课题组，20%用于支持

国合会和秘书处的活动。

第八个问题：国合会资金的情况

关于国合会资金情况，加方办公室专门编制了财务报告和预算表作为附件二，并已

印发给大家，请根据实际情况予以审议。
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